

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales

PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle del Agua, 2, Felanitx



Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

FUSILAMIENTOS EN MONTJUICH

En la montaña de Montjuich

A las dos y media hemos emprendido el camino de la montaña; ante nosotros la fuerza de orden público de paisanos y de uniforme al mando del Sr. Plantada, iba reconcentrándose hacia el castillo.

El efecto que producía aquella larga procesión de negras siluetas era realmente fantástico.

Un airecillo bastante fresco empezó á despejar la niebla; en pocos instantes quedó el firmamento limpio de celajes destacándose la masa sombría del castillo en el fondo negro del horizonte.

A mitad del camino nos sorprendió un espectáculo inesperado: dos carruajes tirados por cuatro caballos cada uno, seguían penosamente la cuesta. Eran los furgones de la Casa de la Caridad que debían conducir los restos de los ejecutados al cementerio. A las tres llegamos al rastrillo donde el Sr. Plantada empezó á distribuir la fuerza.

Nosotros quedamos junto á la carretera contemplando el hermosísimo espectáculo que ofrecía la capital vista desde aquella altura y que semejaba una inmensa tela negra en la cual se destacaban millares de puntos luminosos.

La fortaleza silenciosa y sombría éralo mucho más á nuestros ojos al considerar que dentro sus muros cinco hombres llenos de vida estaban contando sus últimos momentos.

A las tres y cuarto el ¡quién vive! de los centinelas indicó que se acercaba fuerza: era la benemérita que iba circunvalando la zona polémica del fuerte con objeto de establecer el servicio de vigilancia.

A las cuatro en punto llegó junto al castillo la fuerza de caballería de Alfonso XII. Los soldados tomaron uno á uno el caminito que corre al pié de la fortaleza.

A esta hora el venticillo era muy fresco y bastante frío.

Merced á la claridad del alba, podemos hacernos cargo del lugar de la ejecución: es el foso situado debajo la batería que domina la parte norte de la ciudad, de mucha anchura y longitud.

El público nada ó poquísima cosa podrá ver, pues el foso está situado en la parte mas inaccesible del monte por aquel sitio.

No obstante, acuden los curiosos y las curiosas en número considerable, colocándose donde les parece que podrán ver la ejecución.

A las cuatro y cuarto la claridad es casi perfecta y permite ver serpenteando por la montaña centenares de espectadores apenas contenidos en los límites fijados por los agentes de la autoridad.

La ejecución

A las cuatro cincuenta empiezan á salir por una poterna varios soldados de Figueras, armados uno á uno hasta dos compañías con banda de cornetas, formándose en columna en el foso. Al público se le permite acercarse hasta el talúd de la muralla exterior del foso, colocándose los periodistas y un piquete de Alfonso XII en el terraplén.

Dan las cinco en el reloj del castillo, suena una corneta y la bulliciosa multitud queda en imponente silencio. Seis minutos después un sordo rumor del público indica que salen los reos.

Por la poterna asoman tres cofrades de la Paz, un sacerdote con la cruz en alto. Aschieri vestido de blusa color anaranjado, con las manos atadas á la espalda por una cuerda que tenía en su mano un sargento, entre dos cofrades de los Desamparados. Seguían en la propia forma: Más, de americana; Nogués, también de americana; Molas con blusa azul, y Alsina, con blusa blanca muy larga y alpargatas. Todos iban con la cabeza descubierta, mirando impávidos hacia el público.

La siniestra comitiva siguió á lo largo del foso: los reos alardeaban de gran serenidad no contestando á las frases que les dirigían los cofrades.

El mayor del castillo, delante de la procesión, indicó el sitio donde debía efectuarse la ejecución.

En el público era grande la ansiedad y profundo el silencio. Por las troneras de la muralla asomaban los soldados de la guarnición.

A las cinco y quince en punto la comitiva hizo alto.

Ultimos instantes

Colocados en hilera los pelotones rodeando á los reos, el sacerdote que llevaba el crucifijo lo presentó á Nogués, quien lo besó, dirigiendo de nuevo la vista al público.

Pocos segundos después un oficial dió una voz de mando, llamando á los reos para que adelantasen algunos pasos.

Llamó primero á Aschieri y luego á Mas cuyos nombres oyéronse pronunciar claramente por el público.

Aschieri adelantóse sereno, sin precipitación; Mas, por el contrario, dió sólo dos pasos inmensos, rápidamente como con alarde de una firmeza y de una decisión extraordinaria.

Los demás adelantáronse tranquilos. Molas dirigiéndose en aquel momento al público, con voz estentórea gritó: «Soy inocente, asesinos!»

Al oír á Molas, Luis Mas gritó «¡Viva la anarquía!» y confundióse con su voz y dominante oyóse gritar á Alsina «¡Son unos asesinos!» «¡Soy inocente!» «¡Cobardes!» y otros gritos parecidos.

Más y Nogués continuaron vitoreando la revolución social y diciendo que eran inocentes.

Los gritos fueron interrumpidos por la voz de mando del oficial que les hizo arrodillarse.

Nogués dirigióse á los soldados pidiendo apuntaran bien.

Más dió dos veces la voz de fuego. Molas volvió la cara y dijo á los soldados «acercarse más».

Unos segundos luego daba la señal con su pañuelo blanco el oficial y sonaba una descarga tremenda, cayendo enseguida los reos, excepto Alsina que seguramente no fué herido, pues permaneció inmóvil y volvió enseguida la cara agachando la cabeza como admirado de no haber sido tocado.

A la segunda descarga cayó en tierra con la cara destrozada.

Los demás fueron rematados en nuevos disparos, hasta que el médico forense del distrito de Alarazanas reconoció los cuerpos de los ejecutados, uno por uno, certificando la defunción.

Al llegar al cuerpo de Más creyó quizás notar en él un síntoma de vida pues á una indicación del oficial que mandaba el piquete adelantóse un soldado y disparó sobre el cuerpo del ejecutado.

El secretario del juzgado de la Lonja extendió la partida de defunción dando las ordenes oportunas para el sepelio.

Los cuerpos de los fusilados fueron colocados en sencillos ataúdes negros y trasladados á los dos furgones destinados al efecto.

PREVISION DEL TIEMPO

para esta quincena

Cortamos del *Boletín Meteorológico* que dirige el señor Noherlesoom, lo siguiente:

Va á continuar en ella la aproximación á nuestras regiones de las corrientes aéreas del Atlántico, iniciada en la quincena anterior y que tanto se ha hecho esperar.

Esta aproximación de las invasiones oceánicas será intermitente; pero es una buena base para esperar que ha de ser beneficiosa esta quincena para los intereses agrícolas.

Una importante depresión aparecerá, el miér-

coles 5, por el SO. de nuestra Península, teniendo su base en los parajes de Madera.

Actuará directamente sobre nuestras regiones, en la dirección SO.-NE.

Producirá lluvias tempestuosas, bastante generales, con vientos de entre O. y S.

El jueves 6 se trasladará el centro de la depresión del día anterior á Argelia, pero bastante atenuada su intensidad inicial, á causa del avance de una nueva depresión por el NO.

Todavía será sensible su acción en el Mediodía y Levante de España.

Otra depresión, procedente del Atlántico, tendrá el viernes 7 su centro al NO. de España y ha de producir un régimen chubascoso, bastante general, con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 8, la depresión del Atlántico, descrita en el día anterior, se aproximará rápidamente á nuestra Península, con otra situada hacia los parajes de Madera.

Extenderán ambas su acción por nuestras regiones, y ocasionarán lluvias generales, con algunas tormentas y vientos duros de entre SO. y NO. Fuerte temporal en nuestros mares.

El domingo 9 se alejará hacia el N. el centro de la depresión del NO. de España, en el día anterior, y su acción será poco sensible en nuestra Península.

El periodo lluvioso más importante de la quincena se desarrollará en nuestra Península del 10 al 14, siendo abundantes y generales las lluvias del 12 al 14.

Este periodo lluvioso será producido por una importante é insistente depresión, de gran intensidad.

Del 10 al 11 tendrá su centro hacia el NO. de las Azores, y extenderá su acción á nuestra Península.

Producirá en dichos días algunos chubascos, especialmente en Portugal y en el NO. y N. de España, con vientos de entre SO. y NO.

El miércoles 12 estará situado el centro de la depresión, descrita el día anterior, entre las Azores y Portugal y propagará su influencia por nuestra Península.

Ocasionará lluvias abundantes y generales, con vientos de entre SO. y NO. Temporal en nuestros mares.

El jueves 13 el centro de la depresión del día anterior se dirigirá hacia el N. extendiendo rápidamente su influencia por la Europa occidental.

Seguirán siendo generales y copiosas las lluvias, y continuará el temporal en nuestros mares, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 14, la depresión descrita en los anteriores días penetrará en el Continente. Uno de sus centros atravesará nuestra Península.

Con tal motivo serán las lluvias más generales aún que en los días anteriores, y más abundantes, y continuará el temporal en nuestros mares con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 15 cambiará rápidamente la situación meteorológica, restableciéndose el equilibrio atmosférico, y sólo quedarán restos de la depresión de los días anteriores en el Mediterráneo y regiones vecinas de él.

NOHERLESOOM

UN CATEDRÁTICO ASESINADO

Lo que dice Manuel Villuendas García

Previo el permiso del jefe de la Prisión Celular, Sr. Campano, á las ocho de la mañana de ayer pudo hablar, en comunicación ordinaria, uno de nuestros redactores con el autor del crimen de que ha sido víctima el infortunado catedrático de San Carlos, Sr. Moreno Pozo.

Presentóse Manuel García con el capuchón usual en la Cárcel Modelo. Se lo quitó enseguida y en su fisonomía podía observarse los efectos producidos por el insomnio.

—No he dormido un instante—dijo á nuestro compañero.—Pensando en mi mujer y en mi desdichada hija, he pasado llorando casi toda la noche.

Y luego, con gran naturalidad, sin vacilación alguna refirió lo siguiente:

—En el año 1887 conocí á la familia del Sr. Moreno Pozo, que habitaba en la calle de Valenzuela, número 4. Habitaba en aquella época en el domicilio del señor, su padre. Durante algún tiempo les serví el pan. Un mes tras otro transcurrió sin que doña Carmen me pagara la cuenta.

En cierta ocasión la señora (la esposa del Sr. Moreno Pozo), me dijo si podía entregarle alguna cantidad, que ella pagaría además de lo que me adeudaba por el pan. Por recobrar el importe de éste le entregué dos mil reales. Continuó pidiéndome dinero, que yo fui entregándole en pequeñas cantidades. Llevaba la cuenta de ellas.

En cierta ocasión me dijo: «Soy rica; poseo tal y cual casa, con la que respondo á usted de cuanto me ha dado. ¿Puede usted prestarme unas seis mil pesetas?»

Me enteré de si las casas que decía eran ó no suyas, y convencido de que decía la verdad, decidí prestarle la cantidad indicada. Hablamos acerca del préstamo. Le pedí el 25 por 100 de interés. Doña Carmen, al oír que los réditos eran esos, me dijo: «Estoy acostumbrada á pagar el doscientos por ciento á todo el que me presta dinero. Excuso decirle, si antes que con nadie, cumpliré con usted; que no es un usurero como otros».

Hablamos de lo que me producía la tahona en la calle de Juan Mena. Le dije la verdad; un quince á veinte por ciento.

—Pues bien—dijo la señora—traspasa esa tahona y tranquilamente y sin trabajar, puedes marcharte á tu pueblo, en donde disfrutarás de los réditos (25 por 100) de la cantidad que me entregues.

Yo entonces traspasé la tahona, quedándome con el preciso dinero para vivir algunos meses en Alcorisa (Teruel), á donde me trasladé después de entregar á doña Carmen Pérez siete mil pesetas.

Me firmó un pagaré y con mi mujer me dirigí á Alcorisa.

Pasé en este pueblo una temporada, y como no recibiera cantidad alguna, con el poco dinero que tenía, me trasladé de nuevo á Madrid, instalando una tahona en la calle del Duque de Rivas, número 4.

Comprendo que fui engañado por doña Carmen Pérez, pues ésta, reconociéndome la cantidad entregada, más los réditos, me firmó un pagaré.

Nuevamente le entregué catorce mil y pico de pesetas, producto del traspaso de la tahona, de la calle del Duque de Rivas, número 4.

A cada cantidad que yo entregaba, ella firmaba recibos con los réditos y las cantidades anteriormente entregadas.

—¿No se enteró de estas cuentas el señor Moreno Pozo?—preguntó nuestro redactor al llegar á este punto.

—Creo que no—respondió Villuendas.

—¿Cuándo enteró usted de esta deuda al Sr. Moreno Pozo?

—El día 20 del mes anterior referí al señor Pozo lo que ocurría.

Al decirle en presencia del abogado don Juan José López, que su esposa doña Carmen me adeudaba treinta y un mil pesetas, me dijo:

«—Nunca, entérese usted bien, nunca reconoceré semejante deuda. Estoy harto de pagar cuentas. He pagado las que he podido; pero esta, repito, que nunca la pagaré.»

—No fueron bastantes—añade Villuendas—las razones que aduje para que por lo menos me pagara la cuenta del pan, pues me contestó el Sr. Moreno Pozo:

«—Yo he pagado todo cuanto en mi casa se consumía. No reconozco deudas de mi mujer.»

—En vano—añade Villuendas—supliqué al Sr. Pozo; todo fué inútil. Le hice presente mi angustiosa situación; estaba yo arruinado. Con dos mil pesetas que me hubiera entregado, mi situación estaba salvada en parte. El señor no quiso darme nada.

Necesitado, con mi mujer enferma, sin satisfacer las precisas y perentorias necesidades de la vida, recurrí un día y otro á doña Carmen.

—Mi marido—decía ésta—es el que dispone del dinero; yo no puedo darle á usted nada.

En alguna ocasión pedí, sin lograrlas, diez pesetas. Y añadía:

—El día en que mi marido me autorice para vender mis fincas, yo cumpliré espléndidamente con usted.

Al señor apenas me atrevía á hablarle. Le supliqué en dos ó tres ocasiones. En una de ellas me incomodé y le dije: «Usted es la causa de mi ruina; como hombre, donde quiera, y con las armas que elija, nos veremos. Tengo deseos de batirme con usted.» Se negó á darme explicaciones, y hasta ayer no había vuelto á verme.

Después refirió la comisión del crimen en la misma forma que había declarado ante el juez. Y añadió:

—Si los hombres reflexionáramos, jamás me hubiera yo encontrado en esta situación:

Al despedirse, preguntó á nuestro compañero llorando.

—¿Podría mi mujer cobrar esa deuda?

IMPRESIONES MADRILEÑAS

Mucha animación en todos los círculos donde concurren políticos. Se comparten las discusiones con las futuras asambleas parlamentarias y las corridas de toros que dan lugar á acaloradas disputas respecto á si el *Guerra* va en decadencia ó el ganado carece de nobles condiciones para que el afamado diestro pueda sostener su reputación.

Las guerras de Cuba y Filipinas ya no dan tanto juego; la una porque sigue con sus combates parciales sin lograrse éxitos completos aun resultando muy debilitadas las fuerzas enemigas; la otra á causa de ciertas peripecias ocurridas después de los grandes triunfos de Polavieja á quien se le regatearon elementos bastantes á aprovechar la vergonzosa derrota de los tagalos en sus fortalezas de Cavite. Primo de Rivera pide refuerzos de médicos militares; pronto pedirá más soldados y dinero, y claro es que ambas cosas le serán otorgadas dentro de breve plazo. Lachambre, héroe que supo ejucutar á la perfección los planes de Polavieja, se muestra muy disciplinante por la marcha de su jefe, y es muy probable que pronto se venga á la Península, según noticias autsfrizadas.

El regreso de otros generales, después de merecidos ascensos en ambas campañas ultramarinas, impresiona desagradablemente y es objeto de comentarios de distinta índole.

Las cuestiones económicas, en otros círculos preocupan, y no porque el ministro de Hacienda carezca de iniciativas; ante la funesta política de estos tiempos donde la Administración sale siempre vencida. La opinión en general se pronuncia en favor de una dictadura económica ejercida por Gobiernos que sepan administrar prescindiendo de escuelas y de compromisos de partido. La Patria se impone á todo, Castelar sacrificó sus ideales y propagandas en época muy calamitosa, Salmerón, Pi Margall, Sagasta, Montero Ríos, el mismo Cánovas, prestaron grandes servicios á la nación olvidando doctrinas que habían predicado en asambleas parlamentarias, en ateneos y clubs. El estado del país y sus colonias exige remedios radicales, sus fuerzas productoras y tributarias resultan cada vez más anémicas, la consunción es notoria, precisase fortalecer la sangre para que el cuerpo se robustezca.

La nación es una casa; si la faltan recursos y el desorden impera, viene la ruina. Y desgraciadamente, nuestros gobernantes de hoy y los de mañana no tienen energías; buscan salvar el conflicto del día empeñando la fortuna del mañana, aparentando desahogos donde hay apuros, creando nuevos compromisos con Empresas y Sociedades que explotan las miserias de esta tan desventurada España, entregada á los caciquismos y á las concupiscencias de unos cuantos personajes componentes de la baraja politiquera.

Ya se cotizan y recuentan votos de los representantes del pueblo, se combinan las próximas sesiones, buscándose personas que se presten á servir de fantoches en dictámenes de proyectos económicos mas ó menos perjudiciales. El elemento especulador, ese que pulula en Bolsa y Bancos, así en el extranjero como en nuestras plazas mercantiles, se agita y prepara. Dice, y dice con razón: nuestro negocio está en los empréstitos, en las operaciones de crédito; mientras duren las guerras ultramarinas y sus consecuencias hay movimiento, que produce pingües utilidades....

Omitimos otros comentarios que se escuchan en conversaciones; Mayo y Junio son meses de trascendentales sucesos; el país productor y las clases consumidoras padecerán; en cambio algunos individuos de la personalidad política se recrearán en playas y balnearios á costa del Presupuesto y del negocio con las penurias nacionales.

(De La Ley)

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El señor Capitán General de este Distrito de acuerdo con el Auditor de Guerra ha dispuesto que ingrese en la Caja de Depósitos, en concepto de tales, la cantidad de 6'90 pesetas en calderilla, interin no aparezcan los dueños, cuya cantidad en metálico figura como pieza de convicción de la causa instruida con motivo de la explosión ocurrida en el rebellón de «Can Pelat» el 25 de Noviembre de 1895.

—Durante el presente mes estarán de turno como vocales de la Comisión mixta de reclutamiento los señores Diputados que forman parte de la Comisión provincial don Sebastián Domenge y el Exmo. señor don Jerónimo Rías.

—Por haber empezado á hacer uso de la licencia que le ha sido concedida á D. Camilo Carlier comandante de Marina de Palma, interinamente se ha hecho cargo del mando D. Francisco Enseñat.

Se indican para el cargo de comandante de

Marina de esta provincia á los capitanes de fragata Sres. Hediger, Leserne y Cotoner.

—El Ilmo. señor Obispo de esta diócesis remitió un oficio al señor Gobernador civil de la provincia participándole que en vista de la actitud en que se han colocado los feligreses del Secar del Real, con motivo de la renuncia del vicario de aquella iglesia, ha dispuesto cerrarla al culto hasta que las circunstancias aconsejen otra cosa.

—Dicen de Sóller:

«La naranja tiene poca demanda, y los precios continúan tan bajos, que dudamos si tendría más cuenta embarcar dicho fruto ó exprimirlo para elaborar vino.

¡A 20 reales la carga á principios de Mayo! Tal vez jamás se había visto cosa igual.

¡Muchas, buenas y baratas podrán comer y llevarse este año los forasteros que esperamos visiten este valle con motivo de las próximas fiestas.

DE LA PENÍNSULA

El regreso á la Península de muchos generales y jefes procedentes de los ejércitos de Ultramar y que obtuvieron ascensos, es objeto de comentarios en círculos y periódicos. «La Epoca, El Nacional» y otros diarios muy adictos al Gobierno, reflejan el disgusto que se produce en la opinion. «El Nacional» se expresa así:

«Cuando tanto se han prodigado las recompensas, ¿no es un espectáculo doloroso para el país, que no perdona sacrificio ni medio de exteriorizar gratitud para sus héroes, el ver cómo, obtenida una ventaja en su carrera, siéntense los generales quebrantados en su salud y menesterosos de los aires de la patria?»

Si la parte más ruda de la campaña se ha vencido, ¿porqué no esperan esos dignos generales la hora de regresar en compañía de las tropas que les ayudaron á la victoria y al galardón? Y si la campaña no ha concluido; y queda allí, como vulgarmente se dice, «el hueso por roer», ¿es generoso que los que disfrutaron de las tajadas fáciles y suculentas, dejen lo malo á sus compañeros de armas y fatigas?»

El asunto, por su importancia y trascendencia para el ejército, merece la atención del gobierno.

—El venerable Nuncio de Su Santidad en España ha entregado á su magestad la Reina Regente el precioso rosario que Leon XIII regala á nuestra augusta Soberana.

El rosario, de filigrana de oro, con perlas y esmeraldas marcando los «dieces», es una preciosa joya artística; pero vale mucho más por las mercedes y espirituales gracias que á él van unidas, por las indulgencias que representan su cruz y sus medallas, y por los nuevos vínculos con que une á la Iglesia, de que es jefe el Romano Pontífice, y el trono que ocupa, bajo la regencia de su augusta madre, D. Alfonso XIII.

—En las afueras de Villar de Gallimazo (Salamanca), estaban algunos vecinos jugando á la calva, cuando acertó á pasar por allí un niño de ocho años, hijo del maestao, con tal mala fortuna, que le dieron con el marro en la cabeza, produciéndole la muerte instantánea.

—En Barquilla se cometió un crimen hace algunos días.

Parece que estando acostada Matilde Muñoz en compañía de otra joven, hubieron de hablar los dos de sus respectivos novios, censurando al novio de la Matilde por sus malas costumbres.

Este, que se llama Miguel Muñoz, estaba escuchando la conversación de las jóvenes desde la ventana, é irritado al oír como le trataban, descargó varios golpes sobre la puerta, la cual cayó al suelo, penetrando en la casa el irritado amante, el que con una pistola y después de haber pretendido inútilmente atropellar á la Matilde, le disparó dos tiros, que le causaron otras tantas lesiones, asestándole después una terrible puñalada en el corazón, de la que murió en el acto.

El feroz criminal volvió á cargar la pistota y disparó los dos proyectiles, el segundo de los cuales, único que dió en el blanco, le penetró en la barba, quedando incrustada en el paladar.

Aún cuando la familia de los jóvenes y otras personas oyeron el estruendo de la pelea no se atrevieron á salir en defensa de las atropelladas, por miedo al Miguel, quien esgrimiendo la navaja se abrió paso por entre todos.

—Se anuncia que en breve se publicará en Valencia una «Gaceta Musical y de Teatros», dirigida por una redacción muy competente, colaborando en él notables maestros y críticos españoles y extranjeros.

Tendrá cada número de los 50 que se publicarán al año, 13 páginas de texto y 4 de música española.

Si los propósitos de los fundadores de la citada publicación se realizan, no cabe duda que esta será una de las primeras de España en dicha clase.

DEL EXTRANJERO

Llegan noticias desconsoladoras de la catástrofe ocurrida anteanoche en la casa Caridad de París.

Las escenas tristísimas que se han desarrollado a presencia de los cadáveres son muchas.

Entre los muertos y heridos figuran algunos españoles.

Han perecido carbonizadas la esposa del cónsul de España en París y la marquesa de Flores.

La duquesa de la Torre está herida levemente.

Se citan numerosos actos de abnegación de los religiosos redactores del periódico «La Croix», quienes ayudados por el personal de la imprenta salvaron a unas treinta personas haciéndolas saltar por encima de la pared. El personal del hotel Palais, situado en Cours la Reine, con grandes trabajos logró salvar a 150 personas, varias gravemente heridas.

Se felicitó calurosamente a los salvadores. Muchísimos cadáveres están aplastados bajo los escombros.

Agentes de orden público recogieron restos informes que fueron colocados en carruajes de ambulancia y transportados al palacio de la Industria.

El espectáculo fué horroroso; los cadáveres despojados de sus vestidos están amontonados delante de las puertas carbonizadas reducidos a masas. Por todas partes véuse en el suelo intestinos y carnes carbonizadas.

—Las mujeres americanas ya no se conforman con gozar derechos electorales, como electoras y elegibles, sino que quieren equipararse a los hombres en algo más arriesgado.

Las dos Cámaras del Estado de Colorado uno de los que forman los Estados Unidos, acaban de votar una ley permitiendo a las mujeres formar parte de la guardia nacional.

La noticia no dice más: de manera que no sabemos si las mujeres del Colorado entrarán en la guardia nacional para constituir cuerpos aparte, ó si habrán de formar mezcladas con los hombres. Y esto tiene importancia, porque en el primer caso habrá que inventar para ellas un traje de fantasía, pero apropiado a su sexo, y en el segundo habrán de vestir el mismo uniforme que los hombres, y entonces, ¡qué graciosas estarán las «coloradas»!

¡Con tal refuerzo ya puede la guardia nacional del Colorado arriesgarse en cualquier función de guerra! Será invencible.

¡Qué ridiculez!

SECCION LOCAL

Cuando todos creíamos que las pasiones políticas y rencillas de bando que, principalmente en cuestiones locales, se agigantaban de cada día más, iban a quedar ahogadas en una especie de armisticio, que, si no la fraternal concordancia, podría traernos momentos de tregua cuya necesidad estamos próximos a apreciar, cádate que fracasan planes y proyectos, y nos vemos de golpe y porrazo amenazados por una lucha electoral que en nada escuda a las más encarnizadas.

Conservadores, fusionistas y republicanos se han entregado a la propaganda con desesperado ahinco, y no es difícil ver a docenas las comisiones de todo género que se cruzan por las calles, así que anochece, visitando a los electores para dejar *preparado el terreno*. Las esperanzas de cada fracción son halagüeñas, los ánimos andan por las nubes y la marea es algo crecida; sin embargo, todo marchará perfectamente, a no dudar, mientras no cambie la temperatura, refrescada por el vientecillo que sopla desde esta mañana y por las densas nubes que impiden al sol nos caliente con sus dorados rayos.

El domingo próximo se dará en uno de los salones de la casa *Can Manuel* un espectáculo especial de cinematografía y otras proyecciones. El precio de entrada será de 50 céntos.

Después se darán en el mismo local audiciones de fonógrafo con el aparato que durante todo el día funcionará mañana en la misma casa y el domingo en nuestro teatro.

Siguiendo antigua costumbre, subirá mañana procesionalmente al santuario de Nuestra Señora de San Salvador, la romería que se or-

ganiza todos los años el día de la Aparición de San Miguel Arcángel.

El lunes y martes cayó una pausada llovizna que, aunque llegada tarde para salvar la cosecha, habrá beneficiado grandemente los campos.

Los habares han sido ya arrancados en su mayoría; las demás legumbres no pueden reanímarse ya; y los cereales, completamente perdidos, han servido para pasto de animales ó se hallan tan secos que difícilmente pueden fructificar.

Poca concurrencia de forasteros se nota para augurar que la feria del domingo sea tan animada como en otros años.

Si a última hora no sucede otra cosa, de mal humor van a estar seguramente los vendedores.

Anticipamos un día la publicación del presente número, para descansar mañana con motivo de la fiesta que celebra esta ciudad.

El vecino de esta ciudad Onofre Mesquida Prohens, ha remitido al Presidente de la Caja de Ultramar, por conducto del Gobierno de provincia, una instancia en la que suplica le sean abonados los alcances é importe de las prendas pertenecientes a su difunto hijo Bartolomé Mesquida Roig, guardia civil de primera, fallecido en la campaña de Cuba.

El Ayudante de Marina de este distrito, cita, llama y emplaza al individuo Bonifacio Martorell Expósito para que en el término de treinta días comparezca a responder de los cargos que resultan contra él por la falta de presentación periódica ante aquel juzgado.

También cita y llama al marinero que fué del laúd *La Crítica*, Lorenzo Morey Palmer, procesado por delito de contrabando.

Por Real orden de 5 de Abril último han sido declarados soldados condicionales los mozos de esta ciudad Antonio Garau Garí, Rafael Bannasar Suñer, Pedro Albons Sagrera, y Gabriel Adrover Mesquida, todos pertenecientes al reemplazo de este año. Y se ha reformado el fallo, declarándole soldado sorteable, respecto del mozo Juan Lladó Ferrer.

El señor Gobernador civil de esta provincia, en una circular inserta en el Boletín Oficial núm. 4,725, encarga a los señores alcaldes de los pueblos de esta provincia, que tan luego como sean conocidos los resultados de las elecciones que deben celebrarse el domingo próximo para la renovación bienal de Ayuntamientos, remitan a este Gobierno en primer correo sin falta, el resumen del mismo, comunicando además los resultados que arroje la elección, por telégrafo, haciendo uso de las estaciones del Gobierno, de la vía férrea ó telefónicas, en los pueblos donde sea posible.

En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 30

Fueron repuestos en sus antiguos cargos los Concejales suspensos.

Sesión ordinaria del día 4

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se dió lectura de la circular del Sr. Delegado de Hacienda sobre consumos y se acordó quedar enterados.

Se nombró a D. Juan Muntaner Marcús en sustitución de D. Antonio Ramón Tauler, para formar parte de la Comisión que ha de entender en las subastas de los conciertos parciales ó gremiales de las especies de consumos.

El Sr. Alcalde dió cuenta de una comunicación del Sr. Secretario D. Juan Valls de Pa-drinas en la que manifiesta no puede asistir

en sus funciones y que por esto ha llamado accidentalmente al 1.º oficial para sustituirle.

Se dió cuenta de una solicitud presentada por varios propietarios de fincas urbanas situadas en la calle del Badaluch pidiendo la indemnización de los perjuicios ocasionados por la rasante que se efectuó en dicha calle.

El Ayuntamiento acordó se sujeten a lo acordado en sesión de día 11 de Abril.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal durante el mes de Abril próximo pasado.

Se aprobó la distribución de fondos correspondiente al presente mes.

El Sr. Mesquida manifestó que en vista de la divergencia de pareceres entre los dos peritos nombrados para examinar y tasar los perjuicios reclamados por D. Jaime Obrador Nicolau y que la Comisión de obras no había emitido dictámen, conforme a lo acordado, opina se faculte al Sr. Alcalde para nombrar un tercero.

El Sr. Reus manifestó no estar conforme, supuesto que la Comisión de obras no ha cumplido aun lo acordado.

Pasado a votación, quedó aprobada la proposición del Sr. Mesquida.

El Ayuntamiento acordó puedan continuar la acequia en construcción en las calles del Call y Cánaves hasta la esquina de la del Algar y con las mismas condiciones, varios vecinos que así lo tienen solicitado.

En este estado, no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Casa-Hospicio

Relación del mes de Abril último

Pobres asilados	9
Enfermos id.	1
Socorridos semanalmente	79
Id. particulares	7
Total	96
Panes recogidos	238
Elaborados por el Establecimiento	279
Repartidos	450
Gastos de víveres	271'80
Id. combustibles	16'50
Id. de empleados	51'00
Total	339'30
Limosnas semanales	101'35
Id. especiales	56'10
Producto líquido de las seis corderas.	240'00
Existencia anterior	450'83
Total ingresos	848'28
Idem pagos	339'30
Existencia actual	508'98

Relación especial de la cuestación general verificado por las fiestas de Pascua de Resurrección.

Dinero, 60'60 pesetas.—Panes, 170.—Tocino, 5 kilos.

Repartido según costumbre el sábado de Pascua en presencia de las autoridades locales: Panes, 150.—Arroz, 2 quintales.—Carne, dos ovejas y un cordero.

Remitido

Sr. Director: Rúégole se sirva publicar en EL FELANIGENSE el siguiente escrito, por lo cual el infrascrito le da gracias anticipadas.

CREPÚSCULO ELECTORAL DE MANACOR

Tocamos ya el día de elecciones, sin conocer aun las candidaturas conservadora y fusionista, contrastando visiblemente tal retardo con la precoz exhibición de la suya, que nos hicieron los republicanos de la Unión; la cual candidatura presentaron tan entera, como boyante, sin perjuicio de que se les escapase luego el derecho que les asista de tener intervención en las mesas. Mas todo hecho tiene explicación y verdadero significado y, a veces, la mayor importancia del mismo estriba en que no sea conocido en su realeza; pues, de serlo, vendría a ser conocido también el

fin que se persigue y á neutralizar el juego de la trama. Así se observa que sucede en toda comedia ó drama, y así se echa de ver que está hoy el cuerpo electoral reducido á la trama del autor y actores políticos, cual si se hubiese de librar en el teatro la lucha electoral. Pero no es difícil comprender que, del mismo modo, como conviene al autor y actores de una obra teatral ocultar el enredo para que no pueda el público adivinar el desenlace, interesa á los buenos políticos hacer notorio el porqué se mueven y adonde van, so-pena de que pueda en justicia serles aplicada la máxima moral latina *qui male agit, odit lucem*.

La triste realidad que hoy ofrecen en Manacor lo que indebidamente se llaman elecciones, acusa un estado de tal relajamiento en el espíritu público, que no podemos racionalmente esperar mas que suceda á nuestro municipio lo que ocurre al cuerpo muerto que queda á merced de la voracidad de las aves de rapiña.

Así las cosas, ¿porqué maravillarnos de que quedemos sin alumbrado todas las noches; de que sea intransitable el piso de nuestras calles; de que queden expuestos los frutos de nuestros campos á la desmesurada codicia, que jurídicamente se llama pastoreo ilícito, hurto ó robo segun las circunstancias del caso; de que se diga que pagan tan solo consumo los tímidos ó tontos; de que mientras vuelcan los carros de acarreo en algunos caminos vecinales, se ponga de plata el camino de puro recreo (la mayor parte) llamado el del Puerto, coincidiendo en ello la circunstancia, que en otro caso podría llamarse fortuita, de tener en dicho puerto sus guaridas ó Palacios los politicastro, que nos consumen; de que la moralidad vaya á gusto de cada cual; y de que, al fin, tengan la Delegación de Hacienda y la Diputación Provincial que presentarnos en quiebra ó bancarrota? Efectivamente, si aspiramos á ser juzgados en justicia, puede que la circunstancia de haber conferido á nuestros representantes poderes demasiado amplios y absolutos nos libre de ser declarada fraudulenta nuestra quiebra, si pasa por alto nuestra negligencia en revisar las cuentas á nuestros activos mandatarios ó personeros.

Pero, pueblo de Manacor, ¿no se puede esperar de tí que llegue un día, en que saliendo de tu abandono, sientas latir en tu pecho la virtud cívica que te es tan indispensable y vuelvas por tu amor patrio tan villanamente ultrajado? Mira que peligra ya tu existencia.

Basta de elecciones y veamos si es posible saber, si las muchas ocupaciones del Chacharero del Herald y del Cronista Pelagatos les han impedido enterarse de mi réplica, ó lo que fué.

Me conviene preguntar, y se lo pregunto con toda salvedad de respetos á "La Última Hora," si considera que es legalmente lícito, regular y puesto en razón el atacar desde un periódico los actos públicos de una persona, alterando la verdad, y atacar la personalidad de la misma, sin permitirle rectificar. Suplicase á "La Última Hora," que no tome á desprecio la pregunta y se digna contestar.

Dícese que las lechuzas que pululan en el Convento de esta villa, anidan en el edificio que ocupaba el Colegio de primera y segunda enseñanza y que penetran en él, apesar de permanecer cerrado, por las roturas de las puertas y vidrios producidas por las pedradas de los muchachos. ¿Si todo va al pelo!

¿Porqué no pidióse á tiempo y bien por la Alcaldía que el Juzgado municipal de esta villa librase de oficio los certificados que se necesitaban en los expedientes sobre exenciones del servicio militar y se habrían evitado gastos muy sentidos?

ANDRÉS GÁLMÉS

Manacor 5 Mayo.

Una nodriza de 36 años de edad y la leche de un mes, desea encontrar casa en donde amamantar una criatura.

Informarán en la fonda *Can Terres*, calle de March, Felanitx.

Otra nodriza de 24 años de edad y leche de veinte días, desearía encontrar criatura para amamantar en casa de los padres de la misma.

Darán razón en esta ciudad, calle Roca de Boira, número 6.

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el día 10 de Octubre de 1896.

De Palma á Manacor y La Puebla—7:55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca á las 1:15 tarde.

De Manacor á Palma á las 6:45, 11:30 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma á las 7:12, 11:45 mañana y 5:45 tarde.

De Inca á Palma á las 6:40 mañana.

De Manacor á La Puebla á las 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor á las 5:45 tarde.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.º

Petit Més de María

ó sía el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verje María,

escrit p'en

P. de A. Peña

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de Mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se veneran en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo por cada vez que devotamente rezaren algunas de las oraciones contenidas en dicho *Mes de María*.

Se halla de venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Mayo, á 100 pesetas uno, divididos en décimos á 10 pesetas.

JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta

El primer tomo de esta colección, *Cosums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satíricas*

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO—Molineros 12.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde;
De Mahón para Palma los martes á la misma.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx

Completa variedad de sopas de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas etc. Ventas al por mayor y menor.

Sulfato de Cobre

DE LAS MARCAS

(Ingles)—Marsh Psrothers & C.ª
con el 98 por 100 de pureza

(Del país)—Rio Tinto clase corriente.

De cada una de estas acreditadas marcas se ha recibido una importante partida en el establecimiento **N. Forteza**, Mayor, 36—expendiéndose á precios módicos.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

Tipografía Felanigense